



RED IBEROAMERICANA de ONG  
que TRABAJAN en DROGODEPENDENCIAS

**1999 - 2009**

**Nacimiento y Consolidación de la RIOD**



## La RIOD

La **RIOD** (Red Iberoamericana de Organizaciones No Gubernamentales que trabajan en Drogodependencias), es una entidad sin ánimo de lucro que engloba a las principales ONG de Iberoamérica que intervienen en el ámbito de las drogas, tanto en prevención, asistencia, incorporación sociolaboral, investigación, formación o incidencia política.

- Misión: Integrar, fortalecer y articular a las ONG de Iberoamérica que trabajan en el área de las adicciones
- Visión: Una red consolidada interna y externamente, con capacidad de integración de sus miembros, de influencia en la sociedad civil y de dialogo con los Estados y Organismos Supranacionales

**RIOD** nació en 1998 como respuesta a la necesidad de coordinación internacional de las iniciativas sociales que demanda la actual sociedad globalizada, donde se hacen imprescindibles lenguajes, análisis y visiones compartidas dentro de la diversidad y la pluralidad. La máxima, compartida con otros movimientos sociales es pensar globalmente y actuar localmente.

Un total de 49 ONG de 15 países integran en la actualidad la red, que tiene como su principal seña de identidad el trabajo en común, mediante la participación horizontal de todas las entidades asociadas.

### Objetivos:

- Estimular el fortalecimiento institucional tanto de la RIOD como de sus miembros.
- Generar un espacio de encuentro y comunicación para compartir informaciones, experiencias y saberes.
- Articular la interlocución entre los miembros de la RIOD y las instituciones financiadoras, favoreciendo la transferencia de información sobre fuentes y métodos de financiación.
- Contribuir a la formación de profesionales (en gestión, apoyo organizativo y técnico).

- ⦿ Potenciar la realización de estudios y la investigación en materia de drogodependencias.
- ⦿ Facilitar el intercambio de profesionales entre las entidades miembro de la RIOD.
- ⦿ Favorecer las acciones de cooperación para el desarrollo de la RIOD y sus miembros.

### **La Calidad como Guía:**

La RIOD aprobó en el año 2000, en Santa Cruz de la Sierra, Bolivia, unos criterios mínimos de calidad que deben cumplir los programas de las ONG integrantes de la RIOD.



## 1999 - 2009

### Nacimiento y Consolidación de la RIOD

#### Antecedentes

La Delegación del Gobierno para el Plan Nacional Sobre Drogas de España y la Agencia Española para la Cooperación Internacional (AECI), convocaron, el 1, 2 y 3 de abril de 1998, en el Centro Iberoamericano de Formación de la Agencia Española de cooperación Internacional (AECI) de Cartagena de Indias, Colombia, el *I Seminario Iberoamericano sobre Cooperación en materia de Drogodependencias*, al cual fueron invitadas medio centenar de organizaciones no gubernamentales de 19 países del ámbito iberoamericano que intervenían en distintas áreas relacionadas con el consumo problemático de drogas: prevención, asistencia, formación, investigación, incorporación, etc. También asistieron representantes de algunos gobiernos autonómicos de España.

El seminario tenía por objeto "servir de foro de encuentro, reflexión y discusión para las principales ONG españolas e iberoamericanas dedicadas a luchar contra la toxicomanía y, en particular, intercambiar experiencias, identificar prioridades y establecer propuestas de cooperación en tres ámbitos:

- **Prevención del consumo de drogas**
- **Asistencia a drogodependientes**
- **Formación de profesionales y mediadores sociales".**

Ese seminario permitió un primer encuentro de las ONG en el que se pusieron de manifiesto las enormes posibilidades del trabajo conjunto y coordinado. Unos pocos días bastaron a los asistentes para consensuar un texto común, conocido como *Declaración de Cartagena*, en el que los asistentes concretaron su decidido compromiso por impulsar la creación de una Red Iberoamericana de ONG especializadas en drogodependencias que se convirtiera en espacio permanente de encuentro para optimizar cada una de las acciones que se realizan, clarificar la seriedad de las ONG y potenciar su aportación a la sociedad. Tanto la Delegación del Gobierno para el Plan Nacional Sobre Drogas de España como la AECI mostraron su respaldo a esta iniciativa.

Se constituye un Comité Asesor para dar impulso a la Red formado por 5 ONG: UNAD y Proyecto Hombre de España; Proyecto Cambio de Argentina, Surgir de Colombia, y Ama la Vida de Méjico (que posteriormente se disolvió y fue sustituida por El Bajío, también de México). Este Comité Asesor fue el encargado de dar forma a la idea surgida en Cartagena de Indias. Este comité, financiado por la Delegación del Gobierno para el Plan Nacional Sobre Drogas (DGPND), desarrolla su trabajo entre mayo de 1998 y mayo de 1999.

El Comité Asesor centró su trabajo en cuatro asuntos:

- La elaboración de un borrador de estatutos
- Un proyecto de Plan Estratégico
- Un cuestionario para que las ONG de la RIOD informaran sobre su situación y sus actividades
- El logotipo de la RIOD



El Plan Nacional Sobre Drogas concedió una subvención a la Asociación Punto Omega para el funcionamiento provisional de una Secretaría Técnica de la RIOD.

## 1999

Con el trabajo del Comité, y con financiación de la DGPND, AECI, CICAD-OEA, se convocó, del 17 al 21 de mayo de 1999, en Madrid y en El Escorial, el *II Seminario Iberoamericano sobre Drogas y Cooperación*. Esta convocatoria, en la que participaron 65 ONG, tenía como objetivo la constitución de la Red Iberoamericana de ONG que Trabajan en Drogodependencias (RIOD), y para ello se realizó la Asamblea de Constitución de la RIOD.

En la inauguración, que se desarrolló el 17 de mayo en Casa de América, en Madrid, participaron el Ministro del Interior de España, D. Jaime Mayor Oreja; el Secretario de Estado de Cooperación Internacional y para Iberoamérica, Fernando Villalonga; el Delegado del Gobierno para el Plan Nacional Sobre Drogas, Gonzalo Robles; el Director del Observatorio Europeo de las Drogas y las Toxicomanías (OEDT), Georges Estievenart; el Director Ejecutivo de la CICAD-OEA, David Beall; el Director de la Oficina del PNUFID para Iberoamérica, Aldo Lale-Demoz; y el Secretario General de la AECI, Luis Espinosa.

El 18 de mayo se inició la reunión en San Lorenzo de El Escorial, en el Hotel Victoria Palace. Lo primero que se hizo fue aprobar una modificación del programa previsto para centrarse en la aprobación de unos estatutos consensuados y una definición de los fines de la RIOD. A la reunión asistieron, además de 58 ONG de 18 países, representantes del Gobierno español, del Plan Nacional Sobre Drogas de España, de la AECI, de la OEA-CICAD, del Observatorio Europeo sobre Drogas, del Ayuntamiento de Madrid.

En el encuentro de El Escorial, organizado por Punto Omega y financiado por la Delegación del Gobierno para el Plan Nacional Sobre Drogas, se debatieron los estatutos de la nueva red mediante reuniones paralelas. Para estas reuniones las entidades se unieron por proximidad geográfica, creando así cuatro Nodos:

- Nodo Centroamérica y Caribe: México, Santo Domingo, República

- Dominicana, Cuba, Guatemala, Nicaragua, Panamá, Costa Rica y El Salvador
- Nodo Cono Sur: Argentina, Brasil, Chile, Paraguay y Uruguay
- Nodo Andino: Colombia, Bolivia (cuyas asociaciones propusieron integrarse en el Nodo Sur; lo que fue aceptado), Ecuador, Perú y Venezuela
- Nodo España.

El 20 de mayo, a las 18:00 horas, se firmó el Acta de Constitución de la RIOD. Antes de finalizar el encuentro se aprobaron los Estatutos de la organización. Los objetivos que se marcaron para la RIOD fueron:

- Estimular el fortalecimiento institucional, tanto de la RIOD como de cada uno de sus miembros.
- Generar un espacio de encuentro y comunicación para compartir informaciones, experiencias y saberes.
- Articular la interlocución entre los miembros de la RIOD y las instituciones financiadoras, favoreciendo la transferencia de información sobre fuentes y métodos de financiación.
- Contribuir a la formación de profesionales.
- Facilitar el intercambio de profesionales entre las entidades miembros de la RIOD
- Potenciar la realización de estudios y la investigación en materia de drogodependencias.
- Favorecer las acciones de cooperación para el desarrollo de la RIOD y sus miembros.
- Interlocución con gobiernos y entidades multilaterales e internacionales.

En cuanto a la estructura, se definió la existencia de miembros fundadores de RIOD, únicamente ONG, y de Miembros de Honor. La Asamblea decidió otorgar esta distinción a la Delegación del Gobierno para el Plan Nacional sobre Drogas de España y a la Comisión Interamericana para el Control del Abuso de Drogas de la OEA (CICAD). También se acordaron los criterios mínimos para el ingreso en la red de nuevos miembros.

La Asamblea también acordó invitar a todos los gobiernos de Iberoamérica para que sean Miembros Observadores de la RIOD.

También se acordó que la Estructura de la RIOD fuera la siguiente:

- Asamblea General, donde cada entidad tiene un voto.
- Junta Directiva, elegida con dos mecanismos: 4 vocales, que son elegidos por cada uno de los 4 nodos geográficos, y 4 miembros elegidos por toda la Asamblea, para Presidencia, Vicepresidencia, Tesorería y Secretaría.
- 4 Nodos geográficos: Centroamérica y Caribe, Andino, Cono Sur y España.
- Comisiones temporales para acciones puntuales.

Por último se aprobó que RIOD contara con un presupuesto propio, producto de las cuotas anuales de membresía que pagan todos los miembros, equivalente al salario mensual mínimo de cada país.

Antes de finalizar la reunión de El Escorial se celebraron elecciones, que dieron lugar a la primera Junta Directiva de la RIOD:

- Presidencia: Juan Ignacio Jiménez Frisuelos, de Punto Omega, España
- Secretaría: Bartomeu Catalá, de Proyecto Hombre, España
- Tesorería: Juan Raddamés de la Rosa, de Casa Abierta, República

Dominicana

- Vocal del Nodo Sur: H. Gastón Mazieres, de Proyecto Cambio, Argentina
- Suplente: David Órdenes, Programa La Caleta, Chile
- Vocal del Nodo Andino: Carmen Masías, de CEDRO, Perú
- Suplente: Luz Marlene Sayazo, de Prevención Alternativa, Venezuela
- Vocal del Nodo Centroamérica y Caribe: Adriana Cortés, de El Bajío, México
- Suplente: Ángela Eugenia de Arévalo, de Fundasalva, El Salvador
- Vocal del Nodo España: Miguel Ángel Ortiz, de EDEX, España
- Suplente: Francisco José de Antonio Lobo, de Deporte y Vida, España.

Por último, se aprobó el Plan Estratégico presentado para el período 1999-2003.

Del 7 al 9 de julio se desarrolló en Antigua, Guatemala, el I Seminario sobre capacitación de ONG en materia de prevención de consumo de drogas, organizado por el Nodo Centroamérica y Caribe de la RIOD. En el marco de este encuentro se celebró la primera reunión de la Junta Directiva de la RIOD. En esta reunión se identificó por primera vez la necesidad de un plan estratégico para la RIOD.



La RIOD se presentó, en la persona de su secretario, Bartolomé Catalá, en la II Global Conference on Drug Abuse Primary Prevention que se desarrolló del 8 al 12 de noviembre en Bangkok, Tailandia.

## 2000

En mayo de 2000 se desarrolló, en Buenos Aires, Argentina, el II Seminario sobre Mujer y

Drogodependencias: Mujer y Droga y familia y droga, organizado por el Nodo Sur de la RIOD. A dicho seminario asistieron 20 ONG de la RIOD de Argentina, Bolivia, Brasil, Chile, Paraguay y Uruguay. Este seminario contó con financiación de la DGPND y de la CICAD-OEA.

Del 11 al 16 junio de 2000 se desarrolló en Antigua, Guatemala, el Seminario: Criterios Mínimos de Prevención y Tratamiento de las drogodependencias, organizado por el Nodo Centroamérica y Caribe y por el Nodo Andino. Fruto de este encuentro es un documento, cuya coordinación corrió a cargo de Carmen Masías, subdirectora de CEDRO, titulado *Criterios Mínimos de Calidad en los Programas de Prevención y Tratamiento*. Este documento, que busca favorecer la excelencia de las ONG y de sus programas, fue asumido y editado por la RIOD.

En ese encuentro se elaboró un cuestionario para el desarrollo de la RIOD que fue una herramienta fundamental para la elaboración del Plan Estratégico.



Eugenia de Arévalo; vocal del Nodo España: Francisco José de Antonio Lobo.

En junio se produce la renuncia del presidente de la RIOD, y la propia Junta Directiva decide un cambio de funciones que somete a ratificación en la Asamblea. La nueva Junta Directiva es la siguiente: Presidente: Bartomeu Catalá; Secretario: Miguel Ángel Ortiz de Anda; Tesorero: Juan Raddamés; Vocal del Nodo Sur: Gastón Mazieres; Vocal del Nodo Andino: Carmen Masías; Vocal del Nodo Centroamérica y Caribe:

En septiembre se constituye la Secretaría Técnica de la RIOD y se contrata a Carmina Díaz. Se decide que la secretaría técnica esté ubicada en el mismo lugar que la presidencia de la RIOD.

Los días 24, 25 y 26 de octubre se celebró, en Trinidad y Tobago, la 28 Sesión anual de la Comisión Interamericana para el Control del Abuso de Drogas, organismo perteneciente a la OEA. La RIOD fue invitada a participar en dicha reunión por David Beall, director de CICAD. El presidente de la RIOD asistió al encuentro y aprovechó su intervención para explicar a los presentes que era la red y los objetivos y retos de la misma.

Del 26 de noviembre al 2 de diciembre de 2000 se desarrolló el III Seminario de la RIOD en Santa Cruz de la Sierra, Bolivia.

En noviembre del año 2000 se desarrolló la II Asamblea General de la RIOD en Santa Cruz de la Sierra, Bolivia.

En dicha asamblea se aprobó el Reglamento de Régimen Interno de la Red. También se aprobó el Documento de Criterios Mínimos de Calidad en Prevención y Tratamiento, un documento que tenía por objetivo convertirse en referencia para las ONG.

La Asamblea aprobó los Criterios de Obligado cumplimiento por las entidades de la RIOD. En otro punto se aprobó la creación de un Consejo Consultivo Permanente, conformado por federaciones, redes u otras agrupaciones de ONG que deseen hacer parte de la RIOD.

En esta asamblea, en la se presentó una Propuesta de Actuación Inmediata, se iniciaron formalmente los trabajos de elaboración del Plan Estratégico de la RIOD.

En las mismas fechas se desarrolló el III Seminario Iberoamericano Cooperación y Drogas, inaugurado por Guillermo Fortum, ministro de Gobierno de Bolivia. En este encuentro se plantearon ponencias y mesas redondas sobre el espacio que tienen en la cooperación internacional los programas de reducción de demanda en drogas, el fortalecimiento institucional de las ONG, o el trabajo en red.

## 2001

Del 18 al 22 de junio se desarrollaron en Madrid, España, unas Jornadas sobre Evaluación de programas organizadas por la RIOD, con la coordinación académica del Centro Superior de Estudios de Gestión, Análisis y Evaluación de la Universidad Complutense de Madrid y con la financiación de la DGPNSD y de la AECl.

La III Asamblea de la RIOD se desarrollo del 6 al 10 de agosto de 2001 en el Centro de Capacitación de la Agencia Española de Cooperación de Cartagena de Indias, Colombia. En esta asamblea se aprobó el primer Plan Estratégico de la RIOD para el periodo 2001-2003.

Ese año se constituyeron varias Comisiones de Trabajo de la RIOD: Auditoría, Plan Estratégico, Evaluación del Proceso de Acreditación de Nuevos Socios.

Este mismo año se puso en marcha la página web de la red.

La Asamblea también acordó adoptar los principios expuestos en el Decálogo de evaluación elaborado por la Comisión de Evaluación de la RIOD.

Los asambleístas aprobaron la Misión de la RIOD: "integrar, fortalecer y articular a las instituciones que operan en el ámbito de las drogodependencias, en torno a los valores fundamentales propios de la Red: espíritu de servicio, honestidad y profesionalidad, solidaridad, ética y pluralidad, así como no discriminación y respeto a los derechos humanos". También se aprobó la Visión: "Constituir una Red solidaria, consolidada interna y externamente, con capacidad de integración de sus miembros, de influencia en la Sociedad Civil y de interlocución con los Estados y Organismos Internacionales".



También se aprobó la Visión: "Constituir una Red solidaria, consolidada interna y externamente, con capacidad de integración de sus miembros, de influencia en la Sociedad Civil y de interlocución con los Estados y Organismos Internacionales".

La Asamblea del año 2001 aprobó, por unanimidad, el primer

Plan Estratégico de la RIOD. También se acordó fijar la cuota de pertenencia a la RIOD en 200 dólares. Los representantes del Nodo España proponen y se acepta que su cuota sea de 200 Euros.

Los asistentes también aprobaron el Reglamento del Consejo Consultivo Permanente.

Además, de la Asamblea, se desarrollo el IV Seminario dedicado a "Evaluación de programas de Drogodependencias", que tenía por objetivo profundizar sobre el tema de la evaluación, a la vez que analizar y aprobar un documento sobre evaluación asumido por todos los miembros y que pudiese ser ofrecido a las ONG como referencia.

A finales de año comienza a desarrollarse el proyecto de la RIOD: Análisis comparativo de la intervención con menores y sus familias, financiado por el Plan Nacional Sobre Drogas de España. La coordinación del estudio estaba a cargo del Centro de Estudios sobre Promoción de la Salud (CEPS), de España, y en el mismo participaron técnicos de otras organizaciones de la RIOD: Surgir y FLACT de Colombia, Hogares de Cristo de Chile, y Deporte y Vida de España. El estudio consistía en analizar las intervenciones de las entidades que componen la RIOD a partir de un cuestionario.

El Nodo Sur editó la publicación *Mujeres, drogas y sus desafíos*, con las ponencias y conclusiones del seminario celebrado el año anterior.

## 2002

En febrero, del 12 al 14, se desarrolló en Madrid, España, el Congreso sobre Jóvenes, Noche y Alcohol, organizado por la Delegación del Gobierno para el Plan Nacional Sobre Drogas de España. La RIOD estuvo presente en este evento con un stand en el que se facilitó información sobre la red. S.M. La Reina Doña Sofía, visitó el stand, donde el presidente de la RIOD le resumió brevemente el origen y objetivos de la organización.



Del 17 al 20 de abril se desarrolló en el Instituto Contra el Alcoholismo y la Drogadicción de Managua, Nicaragua, el Taller: *Participación infantil y juvenil como estrategia de prevención para las adicciones*, organizado por el Nodo Centroamérica y Caribe. Además de las ONG de la RIOD asistieron numerosas instituciones públicas y privadas de Nicaragua y de carácter internacional.

La IV Asamblea de la RIOD se desarrolló en septiembre de 2002 en el Centro de Formación de la Cooperación Española de Antigua, Guatemala. La Asamblea aprobó que los Nodos fueran los encargados de gestionar los recursos generados por las cuotas de pertenencia en cada Nodo.

Se eligió una nueva Junta Directiva para el período 2003-2005, compuesta por las siguientes personas: Presidente: Bartomeu Catalá; Secretario: Miguel Ángel Ortiz de Anda; Tesorero: Juan Raddamés; Vocal del Nodo Sur: Roberto Gallinal; Vocal del Nodo Andino: María Imelda Moreno; Vocal del Nodo Centroamérica y Caribe: Juan Martín Pérez; vocal del Nodo España: Antonio Escobar.

Paralelamente se desarrolló el V Seminario bajo el título: Gestión del cambio y el crecimiento de las ONG.

Durante el año terminó de desarrollarse el proyecto de la RIOD: Análisis comparativo de la intervención con menores y sus familias, se elaboró un documento final que fue presentado en el V Seminario Iberoamericano sobre Drogas y Cooperación.

## 2003

Del 16 al 20 de junio se celebró, en el Centro de Formación de la Cooperación Española de Antigua, Guatemala, el VI Seminario de la RIOD bajo el título: *Prevención del alcohol y alcoholismo en el contexto iberoamericano.*



El 20 de junio se desarrolló la Asamblea General Ordinaria. En el marco de esta asamblea se elaboró y aprobó la *Declaración de la Antigua sobre prevención del abuso de alcohol en Iberoamérica.*

La Asamblea aprobó el Plan Estratégico 2003-2006. También se aprobó la integración de las organizaciones de la RIOD en el programa de pasantías de la Maestría Iberoamericana On-Line de Drogodependencias auspiciada por la CICAD-OEA y la Delegación del Gobierno para el Plan Nacional Sobre Drogas de España.

Se editó el documento Balance RIOD 99-2002, en el que se realizó un balance de los primeros cuatro años de existencia de la red.

El Nodo Sur de la RIOD y Encare organizaron, con el apoyo del Plan Nacional Sobre Drogas de España y la Junta Nacional de Drogas de Uruguay, el Seminario *Drogas y Exclusión Social*, que se desarrolló en el Centro Kolping de Montevideo, Uruguay, del 29 de septiembre al 1 de octubre. La ética fue el tema presente en todas las intervenciones en este seminario, que consideraron que los Derechos Humanos deben estar en la filosofía de todas las intervenciones en el ámbito de las drogodependencias. Al seminario asistieron, además de las entidades de la RIOD del Nodo Sur, numerosas instituciones públicas y privadas de Uruguay.

Aprovechando el Seminario *Drogas y Exclusión Social* de Montevideo se celebró una asamblea del Nodo Sur. Fruto de esa asamblea fue la Declaración de Montevideo.

La RIOD participó en la Reunión del Grupo de Expertos en Reducción de la demanda de la CICAD que se desarrolló los días 22, 23 y 24 de octubre en Buenos Aires. En esta reunión participaron delegados de diferentes países latinoamericanos y de Estados Unidos, así como observadores de Japón, de la Comisión Europea, la Oficina de Naciones Unidas contra el Delito y el Crimen (UNODC), y la OMS. El objetivo del encuentro era elaborar un conjunto de recomendaciones dirigidas a la CICAD y sus Estados miembro para la definición de planes y políticas de reducción de la demanda. Durante la reunión la CICAD confirmó el compromiso de seguir apoyando las actividades y acciones realizadas por la RIOD.

Se crea una nueva Comisión en la RIOD: Criterios de Calidad, a la que se encomienda dos tareas: establecer y aplicar los mecanismos necesarios para garantizar un buen cumplimiento de los criterios acordados como mínimos, y realizar un seguimiento y acompañamiento constante a las ONG miembro en el camino de dar cumplimiento a estos criterios.

El Plan Nacional Sobre Drogas de España aprueba dos programas de la RIOD para realizar dos estudios. El Nodo Sur es el encargado de realizar un estudio titulado: *Relevamiento de los enfoques y prácticas de intervención de las ONGs de la RIOD que trabajan en la temática de familia*. Las entidades investigadoras fueron Programa Cambio, El Abrojo y Encare. El Nodo Centroamérica y Caribe es el encargado de realizar un estudio titulado: *Representaciones sociales sobre las infancias drogodependientes: Análisis comparativo entre las organizaciones de la RIOD*.



En diciembre la RIOD fue invitada por la CICAD-OEA a participar en un *Taller Regional sobre Descentralización de las políticas de drogas en los países andinos* que se desarrolló en la ciudad de Cartagena de Indias, Colombia. SURGIR participó como delegado de la RIOD con la ponencia *El rol de las ONG en el proceso de descentralización de políticas, planes y programas sobre la oferta y la demanda de las drogas*. En el evento participaron las Comisiones Nacionales de Drogas de los países Andinos.

El 19 de diciembre de 2003 se firma el convenio-programa entre RIOD y el Ayuntamiento de Madrid para desarrollar el programa de Formación y Promoción para la protección integral de 12.000 niños/as en situación de vulnerabilidad social en 2 provincias de Argentina. Este proyecto recibió una subvención de 59.600 Euros.

## 2004

La Asamblea General Ordinaria y el Seminario Cooperación y Drogodependencias de la RIOD se desarrollaron en el año 2004 en Palma de Mallorca, España, coincidiendo con el XXII Congreso de la Federación Mundial de Comunidades Terapéuticas, que se celebró del 13 al 17 de abril.



La Asamblea aprobó una pequeña modificación de los Estatutos para adaptarlos a la nueva legislación española sobre Asociaciones sin ánimo de lucro.

En la Asamblea también se aprobó el Reglamento de Asambleas, que incluye el procedimiento de elección de Junta Directiva.

En el seminario, representantes del Nodo Sur presentaron el estudio *Relevamiento de los enfoques y prácticas de intervención de las ONGs de la RIOD que trabajan en la temática de familia*, que además fue publicado ese mismo año. Por su parte, los representantes del Nodo Centroamérica y Caribe presentaron el estudio: *Representaciones sociales sobre las infancias drogodependientes: Análisis comparativo entre las organizaciones de la RIOD*.

Durante el año 2004 se desarrolló el programa de Formación y Promoción para la protección integral de 12.000 niños/as en situación de vulnerabilidad social en dos provincias de Argentina. Proyecto subvencionado por el Ayuntamiento de Madrid.

## 2005

2005 fue un año difícil para la RIOD, ya que por diversas circunstancias no pudieron realizarse los dos eventos anuales más importantes: la Asamblea General Ordinaria y el Seminario Cooperación y Drogodependencias.

Un cambio en la convocatoria de subvenciones del Plan Nacional Sobre Drogas impidió disponer a tiempo de los recursos necesarios para convocar y desarrollar esas actividades. Durante todo el año la red tuvo un perfil de actividad bajo.

El Nodo Sur, a través de Fundación Convivir, Ancora y Encare, diseñó materiales pedagógicos para organizaciones que trabajan en sectores de exclusión social.

## 2006

El VIII Seminario Iberoamericano sobre Drogas y Cooperación de la RIOD, convocado bajo el título *Promoción de la salud a través de los programas de reducción del daño*, se desarrolló en Cartagena de Indias, Colombia, del 20 al 24 de marzo de 2006.

Debido a la situación vivida el año anterior fue necesario hacer dos Asambleas Generales, la del año 2005, y la del año 2006.

La Asamblea General Ordinaria de la RIOD del año 2006, que se desarrolló el último día del encuentro de Cartagena de Indias, incluyó la elección de una nueva junta directiva. Por primera vez se presentó una candidatura conjunta a los tres cargos electos con un programa previo con sus de propuestas. La nueva Junta Directiva está conformada por: Presidencia: Enrique Gabriel Bravo Mena; Secretaria: Juan Martín Pérez; Tesorería: Florencia Di Masi; Vocal del Nodo Sur: Roberto Gallinal; Vocal del Nodo Andino: Alberto Henao; Vocal del Nodo Centroamérica y Caribe: Leonel Dubón; vocal del Nodo España: Almudena Echevarría.

El cambio en la presidencia de la RIOD implicó un cambio en la ubicación de la sede oficial de la organización (de las oficinas de Proyecto Hombre a las de UNAD), y un cambio de poderes que se prolongó durante muchos meses.

Tras solucionarse los problemas logísticos y legales, la Junta Directiva decidió incrementar la actividad y se impuso una reunión, por skype, mensual, frente a las reuniones trimestrales que se desarrollaban con anterioridad.



En el año 2006 se desarrolló un programa de la RIOD, financiado por el Plan Nacional Sobre Drogas de España sobre comunicación de las drogodependencias, que incluyó formación para periodistas, elaboración de una base de datos, elaboración de materiales y un taller formativo para los profesionales de las entidades asociadas en la RIOD.

El Nodo Sur diseño y elaboró el *Catálogo Nodo Sur en cifras*.

## 2007

La segunda semana de julio se desarrolló, en Madrid y Ciudad Real, una reunión presencial de la Junta Directiva de la RIOD, que entre otros asuntos decidió poner en marcha el proceso de elaboración de un nuevo Plan Estratégico de la RIOD. La Junta Directiva analizó diferentes fórmulas para implicar en la RIOD a organizaciones de países no representados.

El IX Seminario Iberoamericano sobre Drogas y Cooperación, convocado bajo el título *Hacia una nueva prevención*, se desarrolló del 23 al 27 de julio en el Centro de Formación de la AECL de Cartagena de Indias, Colombia.





En el año 2007 tres entidades integradas en la Red Iberoamericana de ONG que Trabajan en Drogodependencias (RIOD) obtuvieron los Premios Reina Sofía Contra las Drogas en su categoría Iberoamericana. Estos premios fueron entregados a los representantes de las organizaciones galardonadas por S.M. La Reina de España, el 19 de septiembre, en el Palacio de la Zarzuela. La Asociación Casa Alianza de Guatemala obtuvo el premio por el programa 'Atención integral a niños y niñas de la calle con adicción a las drogas'. Para la Asociación Civil El Caracol de México fue una Mención de Honor por el programa 'El Caracol A.C.' de intervención con la infancia y juventud callejera. Por último, Corporación Caminos, de Cali, Colombia, obtuvo una Mención de Honor por el programa 'Corazón como una vida'.

Para recibir el premio vinieron a España, por parte de la Asociación Casa Alianza de Guatemala, la Directora Nacional, Claudia Rivera, el Director de Programas, Leonel Dubón, y Andrea Amado, Directora de Desarrollo y Cooperación. Por la Asociación Civil El Caracol, de México, asistió su Director, Juan Martín Pérez. Por parte de Corporación Caminos de Colombia, vino a España su Directora Ejecutiva, Clara Inés Londoño. Además, estuvieron acompañados en el acto de entrega de premios, y en su visita a Madrid, por el presidente de la RIOD, Enrique Bravo Mena, de UNAD. Además, tanto en el acto de entrega de galardones como en los días previos y posteriores al mismo, los representantes de las organizaciones de la RIOD aprovecharon para mantener contactos con otras organizaciones no gubernamentales, y con instituciones de diversa índole. Con las primeras analizaron las posibilidades de cooperación e intercambio de experiencias, sí como la posibilidad de desarrollar proyectos conjuntamente. Entre las segundas se pueden destacar contactos con ayuntamientos, comunidades autónomas, administraciones de la administración central, universidades y empresas, con las que analizaron posibilidades de financiamiento para el mantenimiento de programas y para la puesta en marcha de nuevos proyectos. También pudieron intercambiar opiniones con José Manuel Martínez, de la Oficina de las Naciones Unidas contra la Droga y el Delito, que asistió al acto de entrega de premios.

El Nodo Sur organizó en mayo, en Montevideo, el Seminario: *Construcción de intervenciones inclusivas en materia de drogodependencias*, al que asistió el presidente de la RIOD.

El Nodo Andino convocó, el 7 y 8 de mayo en Santafé de Bogotá, Colombia, el encuentro: *Profundización de conceptos y buenas prácticas alrededor de la reducción del daño en América Latina*.

En el año 2007 se procedió a una revisión de la situación de los socios de la RIOD, que dio como resultado la depuración del listado oficial, que había quedado obsoleto, al mantener a varias organizaciones que habían desaparecido. En el primer trimestre del año se elaboró una ficha para conocer los temas que más interés despertaban entre los socios para poner en marcha los Nodos Temáticos. Los más votados fueron: Prevención; Reducción de daños / Derechos Humanos; y Formación Continua / Criterios de calidad.

Una subvención del Plan Nacional Sobre Drogas permitió elaborar un catálogo de los socios de la RIOD con información básica de cada organización.

La Junta de Comunidades de Castilla La Mancha concedió a la RIOD una subvención para la realización del siguiente seminario de la RIOD en Toledo, España.

En mayo la RIOD participó en el XLI Período Ordinario de Sesiones de la CICAD que se celebró en Washington, EEUU.

Durante todo el año se mantuvieron contactos con responsables políticos y técnicos de la Agencia Española de Cooperación Internacional, del Gobierno y de la Consejería de Bienestar Social de la Junta de Comunidades de Castilla La Mancha, con el Ayuntamiento de Madrid, y con los responsables de Drogas de Colombia y de Uruguay. También se iniciaron contactos con varias Universidades españolas.



Miembros de equipo técnico de la RIOD participaron en un encuentro organizado por la Obra Social de La Caixa sobre el presente y el futuro del Codesarrollo.

RIOD fue invitada a participar en el cuadragésimo segundo período ordinario de sesiones de la CICAD que se desarrolló, del 27 al 30 de noviembre, en Santa Marta, Colombia. SURGIR representó a la RIOD en este encuentro internacional.

## 2008

El X Seminario Iberoamericano sobre Drogas y Cooperación, convocado bajo el título *Nuevos retos en prevención, asistencia e incorporación en el ámbito de las drogodependencias*, se desarrolló del 4 al 8 de febrero 2008 en el Castillo de San Servando de Toledo, en España.

La Asamblea General Ordinaria aprobó, además de los temas obligados por la ley, la puesta en marcha de los Nodos Temáticos.

RIOD participó, a través de su presidente, en el Foro Internacional Mas allá de 2008 que se desarrolló en Viena, Austria, del 7 al 9 de julio. En dicho Foro, convocado por Naciones



Unidas, participaron más de 500 ONG de 116 países y 65 ONG de carácter internacional. El encuentro se desarrolló en la sede de la ONU de Viena. Tanto en el encuentro como en las consultas regionales previas, además de la RIOD, participaron varias organizaciones de la red: SURGIR, Fonga, Cedro, Proyecto Hombre, FLACT, Encare, Remar, La Caleta y Fundación Venezuela Libre de Drogas.

En octubre se desarrolló una reunión presencial de la Junta Directiva de la RIOD en Madrid durante una semana. Las reuniones de trabajo se celebraron en la sede de la Delegación del Gobierno para el Plan Nacional Sobre Drogas. Durante la reunión se desarrolló un encuentro entre la Junta Directiva de la RIOD y los representantes del Nodo España. La Delegada del Gobierno para el Plan Nacional Sobre Drogas de España, Carmen Moya, recibió a los miembros de la Junta Directiva, con los que mantuvo varias reuniones de trabajo.

RIOD, la Oficina de las Naciones Unidas contra la Droga y el Delito (ONUDD) y HABITAT, iniciaron los contactos para presentar un proyecto conjunto a la Unión Europea destinado a establecer unos indicadores en materia de drogas y criminalidad. RIOD participaría como entidad consultora.

El presidente de la RIOD se entrevistó con los máximos responsables de drogas de Centroamérica que le manifestaron su interés por colaborar con la organización para participar en el Proyecto SIMA/H-90.

La RIOD participó en el IV Taller de la red Centroamericana de Tratamiento organizado en El Salvador, del 9 al 13 de junio, por ONUDD.

La presidencia de la RIOD mantuvo una serie de encuentros con responsables de las Universidades de Centroamérica para explorar posibilidades de colaboración en materia

de formación especializada. La Universidad de Guatemala propuso la participación de la RIOD en un Proyecto regional bajo el título: Enfoques terapéuticos con énfasis en adicciones.

RIOD participó en el Foro Interregional sobre tratamiento de las drogodependencias organizado por la Comisión Interamericana para el Control del Abuso de Drogas (CICAD). Dicho encuentro se desarrolló en Santo Domingo, República Dominicana, durante el mes de abril. CICAD propuso a la RIOD la participación, como organismo asociado en un Programa Piloto para la creación y fortalecimiento de redes nacionales de ONG sobre drogas en América Latina.

## 2009

El XI Seminario Iberoamericano sobre Drogas y Cooperación, convocado bajo el título *Políticas públicas y prácticas frente a las drogas en función de los contextos sociales*, se desarrolló del 20 al 24 de abril en el Centro de Formación de la AECL de Santa Cruz de la Sierra, Bolivia.



La Asamblea General Ordinaria aprobó, además de los temas obligados por la ley, una nueva Junta Directiva, compuesta por Enrique Gabriel Bravo, Presidente; Margarita Sánchez, Secretaria; y Florencia Di Masi, Tesorera. Y se faculta a la Junta Directiva a elegir, con los nuevos estatutos, a un vicepresidente entre las candidaturas presentadas. La Asamblea del año siguiente deberá ratificar esta elección de la vicepresidencia. La elección recae en Roberto Gallinal.

Además se dan a conocer las personas que representarán a los Nodos Geográficos en la Junta Directiva: Ángela Tello por el Nodo Andino; Calixta Aronátegui por el Nodo Centroamérica Caribe; David Órdenes por el Nodo Sur, y José Luis Antolín por el Nodo España.

La Asamblea finalizó con la aprobación de la llamada Declaración de Santa Cruz de la Sierra, en la que insta a los gobiernos y a los organismos internacionales a valorar y promover la participación de los diversos actores sociales.

También se celebró una Asamblea Extraordinaria para aprobar unos nuevos Estatutos Sociales. Los Estatutos se habían redactado por la Junta Directiva y ya habían sido analizados por

todas las organizaciones asociadas, por lo que fueron aprobados. El nuevo texto recoge significativas mejoras tanto en la estructura de la organización, como en los fines y funcionamiento de la misma.

RIOD fue invitada a participar en el Taller 'Buscando sinergias hacia el trabajo en red en reducción de la demanda, organizado por la oficina Regional de las Naciones Unidas contra la Droga y el Delito para México, Centroamérica y el Caribe.

RIOD participó en el Congreso Mundial de Adicciones organizado, bajo el título Experiencias basadas en la evidencia, en México, en el mes de septiembre, por los Centros de Integración Juvenil. El presidente de la RIOD estuvo presente en la mesa inaugural del encuentro y en la mesa sobre *Redes Internacionales: llamado a la acción*.





RED IBEROAMERICANA de ONG  
que TRABAJAN en DEPENDENCIAS

[www.riod.org](http://www.riod.org)

[riod@riod.org](mailto:riod@riod.org)

C/San Bernardo 97-99, Edif. Colomina 2ªA - 28015 Madrid

**Colaboran:**

**CIDAD-OEA**



**PNSD**



**AECID**

